

JULIO TUDELA, GINÉS MARCO (EDS.),
*Ciencia, razón y verdad. Apuntes para la reflexión bioética
en el tercer milenio.*
Un homenaje al profesor Dr. Justo Aznar Lucea

Tirant Humanidades, Valencia 2022, 578 pp.
ISBN 978-84-19286-80-2

Justo Aznar (1931-1921) fue un prestigioso médico valenciano que, en las últimas décadas de su larga vida, se dedicó con pasión y entrega a la bioética. Dirigió el Instituto de Ciencias de la Vida de la Universidad Católica de Valencia, fundó el Observatorio de Bioética, dirigió con gran éxito el Master de Bioética de esta universidad, publicó numerosas investigaciones en este terreno, organizó y coorganizó conferencias, etc. Con motivo de su muerte, los profesores Julio Tudela (actual director del Master de Bioética) y Ginés Marco (decano de la Facultad de Filosofía de la UCV) han preparado con rapidez y cuidado este escrito como homenaje al prof. Justo Aznar, como indica el mismo título de la publicación. A diferencia de otros textos-homenaje, este se centra exclusivamente en la bioética, reuniendo colaboraciones de prestigiosos especialistas, y ofreciendo de este modo un auténtico y mejor homenaje que un libro plagado de contribuciones inconexas, como a veces suele acontecer en este tipo de publicaciones.

No es posible mencionar ni reseñar todos los escritos que aparecen en esta obra, puesto que el texto recoge reflexiones de 25 especialistas. Por ello, nos limitaremos a apuntar los temas tratados en las diversas partes en las que el texto se divide y mencionar las aportaciones que nos han parecido más sugerentes o de actualidad.

En la primera parte, *Actualización en los fundamentos de una ciencia aplicada*, encontramos, a cargo de Enrique Burguete, una sugerente reflexión sobre los problemas bioéticos planteados por la vacunación del COVID, junto con un escrito de Pilar María Estellés que analiza la deriva que están sufriendo los derechos humanos en la actualidad hasta el punto de que algunos de ellos, como el presunto derecho al aborto, deben empezar a denominarse, más bien, derechos (in)humanos, pues se retuerce la terminología yendo contra el objetivo buscado y pretendido por la Declaración Universal de los Derechos Humanos.

La segunda parte busca los fundamentos de la bioética en la persona, en estrecha conexión con la bioética personalista en la que siempre se basó el prof. Justo Aznar. En ese marco, el Card. Reig Pla, autor también de la introducción, apuesta por el valor de la vida como un bien, en cualquier circunstancia; Gloria Casanova analiza el factor personalista en la bioética y Nicolás Jouve afronta la conocida problemática de la potencialidad del ser humano en sus fases nacientes, mediante el expresivo escrito: “Ya es un hombre aquel que lo será. Vida humana, ser humano y persona”. En el mismo contexto también cabe mencionar la defensa de una bioética antropocéntrica, pero, al mismo tiempo, respetuosa de los seres naturales, por parte del prof. de la Universidad de Valladolid Alejandro Marcos, así como el análisis de los diversos retos que se plantean hoy en día a la noción de persona por parte de Juan Manuel Burgos, prof. de la Universidad Villanueva. Existen hoy en día usos distorsionados de esta noción, como el de Singer y los actualistas que conduce a su inadecuada extensión a los animales. A pesar de ello, Burgos opta por mantener el sentido originario de esta noción, clave de la civilización occidental, procurando, al mismo tiempo, dar razón de los nuevos problemas que la sociedad plantea.

La tercera parte afronta dilemas específicos de la bioética, como los que atañen a la medicina estética (Emilio García Sánchez), la objeción de conciencia en el farmacéutico (José López Guzmán) o la eutanasia (Juan María Martínez). Por último, la parte IV se dedica a la vulnerabilidad, un aspecto clave en la comprensión del ser humano, que solo ha salido a la luz con la importancia que merece en los últimos tiempos. En este contexto encontramos reflexiones sobre las personas mayores dependientes (Vicente Bellver), la implantación de la eutanasia en nuestras sociedades (J. Ignacio Gómez) o el derecho de las personas con discapacidad, a cargo de la prof. Marta Albert. La conclusión del texto, un sentido homenaje a la persona de Justo Aznar, corre a cargo de José Manuel Pagán, actual rector de la Universidad Católica de Valencia.

El libro logra el objetivo principal con el que se había escrito, homenajear al gran investigador bioético y defensor de la vida humana en todos sus momentos y situaciones, Justo Aznar. Pero lo hace del mejor modo posible: ofreciendo un potente conjunto de reflexiones bioéticas que son el mejor colofón académico a una vida dedicada a esta empresa en sus últimos años. Justo Aznar siempre abogó por la calidad de la investigación y este texto la consigue, ofreciendo un amplio conjunto de material actualizado a todos los estudiosos e interesados en la bioética.

JUAN MANUEL BURGOS